

# Le Ralliement

NOUVELLE SÉRIE N° 60

JUILLET-AOÛT-SEPTEMBRE 2025



**EGLISE PROTESTANTE  
UNIE DE FRANCE**  
communions luthérienne et réformée  
Inspection luthérienne de Paris

## Paroisse Saint-Pierre

55, rue Manin - 75019 Paris  
Tél : 09 81 49 86 53

## Site internet

<https://saintpierre.epudf.org>

## Courriel

[epudf.saintpierre@gmail.com](mailto:epudf.saintpierre@gmail.com)

## Pasteur

Emmanuel Argaud  
[pasteuremmanuelargaud@gmail.com](mailto:pasteuremmanuelargaud@gmail.com)

## Présidente du conseil presbytéral

Catherine Dupré



**Message (partagé lors de notre Assemblée générale) sur le sens de l'engagement communautaire, source de renforcement de la "viabilité" de la paroisse.**

Le *kintsugi* (*kin* en japonais signifie or, et *sugi* jointure) est l'art d'appliquer un fil d'or entre les différentes parties d'un bol cassé pour en souder les jointures, lui donnant un nouvel éclat. La communauté est donc comme un bol cassé dont il faut rassembler chaque membre, avec le fil d'or tissé par le Christ entre nos cœurs, pour former toujours et à nouveau "le corps du Christ", c'est-à-dire le *kintsugi* de Dieu, que nous appelons l'Église, partageant sa Parole et pratiquant le secours mutuel. Au-delà de tout ce que nous vivons et partageons ensemble tout au long de l'année, nous aurons à construire un bol enluminé différent : je veux parler de notre engagement en communauté, en particulier à l'occasion du renouvellement du Conseil presbytéral (CP). Nous avons en effet un challenge, et non des moindres, à relever : d'ici 3 ans, trouver 4 nouveaux membres de CP pour mener avec sagesse la paroisse, autrement dit discerner 4 paroissien.ne.s acceptant d'investir du temps et leur responsabilité. Et cela va nécessiter de renouveler notre vision du service et de la partager. Nous aurons aussi à retisser un fil d'or entre les membres de cette équipe recomposée du CP pour que la somme de leurs engagements donne un nouvel éclat à ce bol commun qu'est notre paroisse, éclat différent assurément et sans doute aussi beau que l'actuel. Nous devons donc partager une compréhension commune du service, à savoir qu'il relève du désir et de la responsabilité vécus en commun, et non du devoir ou de la consommation. De même, nous devons comprendre que la reconnaissance, la gratitude, sont des besoins vitaux pour accomplir sereinement un service, voire parfois

« supporter » son accomplissement au quotidien. Un service ne vaut que s'il est reçu... autrement dit, ce n'est ni un dû, pour personne, ni une évidence à donner. Certains s'impliquent, d'autres moins, mais tous, nous nous devons de faire preuve de gratitude et d'attention de chaque instant pour celles et ceux qui œuvrent aux biens de la communauté. Il est vital pour nous de bien comprendre cette notion de service et d'engagement communautaire, dans un monde où l'individualisme libertaire règne, car le désir et le service sont fragiles. Dans l'Ancien testament, le service s'apparente au devoir de servir, car la loi entraîne le devoir de la respecter, ou la punition si on y déroge. Bref le service s'apparente dans l'Ancien testament à la rétribution, au don contre don. Rien de bien joyeux dans cette forme de service. Le Nouveau testament, notre boussole consolatrice de chaque instant au cœur de notre vie de croyant, nous indique une direction et un chemin bien différents de celui de l'Ancien testament : Jésus n'y a enseigné que l'amour de l'Autre, Dieu ou notre prochain, c'est-à-dire le désir de servir et la responsabilité que ce service soit beau, bon et bien... tout autant que la responsabilité de l'Autre à savoir le recevoir avec gratitude. Le désir fait se lever, il est autrement plus porteur que le devoir. La capacité à servir justement au bon endroit au bon moment doit bien-sûr être discernée. C'est pour cette raison que le discernement en paroisse doit être réalisé avec habileté pour percevoir les fissures des vies qui s'entremêlent dans la communauté, et distinguer comment former un tout cohérent, beau et efficace d'harmonie. Ceux qui discernent doivent ainsi examiner s'il est opportun et utile pour la communauté que le désir de servir de l'un ou de l'autre s'exprime. Assurément, le désir de servir est un élan, un engagement, une expression de l'amour divin pour l'Autre... et repose avant tout sur la compréhension de ce verset 12 de l'évangile de Matthieu 7 : "Faites pour les autres tout ce que vous voulez qu'ils fas-

sent pour vous.” Voici le défi majeur des années à venir de notre communauté paroissiale : discerner le désir de service de chacun.e pour que chacun.e puisse donner aux autres, à sa bonne place et sans regimber. Notre communauté a besoin de paroissien.ne.s engagé.e.s pour continuer à vivre des moments de partage qu'elle se choisit, dans la gratitude et l'investissement réciproques. Opposé à la consommation, c'est le service de la joie et de la consolation auquel le fil d'or de la Parole du Christ donne toute sa saveur. Notre avenir dépend de ce désir de servir de chacun.e, dans la confiance que

Dieu renouvelle toujours le fil d'or de la cohésion, comme au matin de Pâques dans cette vie nouvelle donnée. A nous de faire éclore ce désir de s'engager en nous pour que St-Pierre continue à vivifier le monde du partage de la Parole de Dieu. Ainsi se réalisera à St-Pierre cette parole de la 1<sup>ère</sup> épître de Pierre (1<sup>er</sup> Pi 4,10) : “Comme de bons dispensateurs des diverses grâces de Dieu, que chacun de vous mette au service des autres le don qu'il a reçu.”

Pasteur Emmanuel Argaud

## Je ne veux, Seigneur, ni or ni argent

Je ne veux, Seigneur, ni or ni argent,  
Donne-moi une foi ferme et inébranlable.

Je ne cherche Seigneur ni plaisirs,  
ni joies de ce monde,  
Console-moi et affermis-moi par ta sainte Parole.

Je ne demande pas honneurs  
et considération du monde  
qui ne peuvent en rien me rapprocher de Toi.

Donne-moi ton Saint-Esprit,  
pour qu'il éclaire mon cœur, me fortifie  
et me console dans mon angoisse et ma misère.

Garde-moi jusqu'à ma mort dans la vraie foi  
et la ferme confiance en ta grâce.

Martin Luther

## Le Ralliement

**Édité par :** ACEPU Saint-Pierre - 55, rue Manin, 75019 Paris

**Directrice de la publication et rédactrice en chef :** Catherine Dupré

**Comité de rédaction :** Pasteur Emmanuel Argaud -  
Robert Churlaud - Catherine Dupré - Jörg Langendorf -  
Monique Régnier - Catherine Woronoff-Argaud

**Mise en pages :** Catherine Woronoff-Argaud

**Impression, diffusion et abonnements :** Catherine Dupré

## DANS LE RÉTRO

### Assemblée générale du 30 mars

L'Assemblée générale de l'ACEPU Saint-Pierre s'est déroulée conformément aux statuts le dimanche 30 mars. Vous pouvez lire le message du pasteur en édité de ce journal. Lauren M. et Lina M. ont été élues au conseil presbytéral. A l'issue de l'AG, le conseil presbytéral a élu son nouveau trésorier en la personne de Brice NM. Ensuite, un buffet végétarien et zéro déchet a réuni les paroissiens dans une ambiance très conviviale.

### Semaine Sainte et Pâques

La célébration du Jeudi Saint, sous la forme bien particulière à Saint-Pierre « de la Pâque juive à la Saint Cène » a été bien suivie malgré les vacances scolaires. Un grand merci à l'équipe qui a tout préparé. Et la communauté s'est retrouvée, dans la joie, pour célébrer la résurrection du Christ le jour de Pâques au cours du culte qui fut précédé de l'accueil traditionnel « café-croissants ».

### Sortie paroissiale du 16 mai

Notre ami Robert, dont c'était l'anniversaire, nous a fait la surprise de nous emmener visiter la Maison de Victor Hugo, située sur la place des Vosges. Et comme Robert prépare toujours très bien ses visites, il nous a régalié de toutes les anecdotes sur l'illustre écrivain. Merci à Robert.

### Théâtre à Saint-Pierre

Ce fut trois représentations théâtrales qui ont vraiment ravi tous les spectateurs. On a ri et beaucoup admiré le jeu des comédiens. La pièce « Il est important d'être Aimé » est drôle, vive, sans temps mort. Et surtout permet de rassembler un public large et intergénérationnel. Les artistes nous donnent rendez-vous en 2026 pour un nouveau spectacle. Et nous y serons ... !

### Retraite spirituelle 24 mai

Sur le thème de la liturgie, les membres du Conseil presbytéral et d'autres paroissiens (une 15<sup>ème</sup> de personnes) se sont retrouvés dans la salle paroissiale. Le pasteur a expliqué toute l'importance du déroulé de la liturgie, du pourquoi, du comment, du rituel, de la symbolique. Après le repas, il a proposé un jeu de son invention sur la comparaison et le déroulé de différentes liturgies – luthérienne/réformée/luthéro-réformée/celle de Saint-Pierre. Il fallait tout remettre dans l'ordre... Très bon exercice pas si facile mais extrêmement formateur. Et de l'avis de tous, la journée a été passionnante, le travail du pasteur y était pour quelque chose ! Merci à lui.

## Groupe « La p'tite récré »

Ce groupe créé dans le but de favoriser les échanges relationnels et amicaux entre les paroissiens qui le souhaitent s'est réuni trois fois depuis sa création en avril dernier sous l'impulsion de Lina M. et de Maryvonne M. Il doit encore trouver sa place dans les activités de notre communauté pour bien se pérenniser. Le vendredi 6 juin, ce fut une joyeuse bande de paroissiens (10 !) qui s'essayèrent aux planches de notre scène paroissiale pour une activité théâtre sous l'œil vigilant de notre metteuse en scène Monique R. sur des textes tirés du Misanthrope, des Femmes Savantes et de La Fontaine. On a bien ri !!!!

## Culte de Pentecôte

Le dimanche 8 juin a eu lieu le culte de Pentecôte au cours duquel Eliôz a confirmé ses vœux de baptême et Oana a reçu le baptême. Que le Seigneur accompagne ces enfants tout au long de leur vie. C'était également un culte d'offrande. Merci à tous les participants pour leurs dons indispensables à la vie financière de la paroisse.

## Baptêmes

Le 26 mai la communauté a accompagné Mélina qui a été baptisée au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit. Qu'elle se sente accueillie parmi nous. Le 22 juin Melchior sera baptisé, porté par ses parents, et le 29 juin, ce sera Lou qui recevra à son tour le baptême. Que le Seigneur veille sur eux et leurs familles.

## A VENIR

**La paroisse sera fermée  
du dimanche 20 juillet après le culte  
jusque fin août.**

**Reprise du culte  
le dimanche 7 septembre à 11 h.**

*Durant l'été, un message sur le téléphone de la paroisse indiquera le numéro de la personne à contacter en cas d'urgence.*

**Durant la fermeture de la paroisse, les paroissiens présents sont invités à rejoindre la paroisse réformée de Béthanie (185 rue des Pyrénées Paris 20<sup>ème</sup> - métro Gambetta ou bus 26 arrêt Ramus) qui reste ouverte tous les dimanches. Culte à 10h30.**

## Culte de rentrée

Le culte officiel de rentrée se tiendra le dimanche 14 septembre à 11 h avec la reprise de l'enseignement biblique (jardin biblique et KT). Tous les parents sont invités à partager un pique-nique végétarien à l'issue du culte dans la salle paroissiale avec la communauté. A l'issue de ce pique-nique, le pasteur, les monitrices et les parents auront un temps d'échange afin de découvrir le programme et les dates pour l'année 2025-2026.

## Message du trésorier

Les factures ne prennent pas de vacances... mais le trésorier oui !

Pour plus de facilité, il vous conseille le virement bancaire pour verser vos dons durant ces mois d'été (IBAN : FR76 3006 6105 1100 0203 6180 181 - BIC : CMCIFRPP).

## EGLISE VERTE



- Encore une belle édition de « **Ma Petite Planète** » qui s'est déroulée du lundi 26 mai au lundi 16 juin.

Nous étions 12 participants et nous avons relevé 138 défis dans la joie et la bonne humeur. Ce fut l'occasion de tester de nouveaux gestes quotidiens, de sortir de notre zone de confort et d'apprendre plein de choses sur l'eau,...

- Lors de la séance de Jardin biblique et de catéchisme, les animatrices, des paroissien.ne.s et le Pasteur ont abordé le thème de l'Océan entre autres sujets sur l'écologie.

Ensuite, **les jeunes ont pu fabriquer des « beewrap »** (une alternative réutilisable et écologique au film alimentaire plastique, faite avec du tissu et de la cire)!

- RdV à la rentrée, le **14 septembre**, pour un pique-nique végétarien.

## ETRE PROTESTANT

Notre histoire protestante a commencé avec Luther et Calvin, les deux grands initiateurs de notre Église Luthéro-réformée, mais il est bien d'autres grands personnages, parmi lesquels j'ai choisi :



- Germaine de Staël et Marguerite de Navarre, écrivaines,

- Victor Baltard et Georges Haussmann, architectes,

- Michel Rocard et Maurice Couve de Murville, politiciens.

**Germaine de Staël (1766-1817)**, fille du banquier et ministre Necker, fut aussi une femme de lettres qui a fait connaître le romantisme allemand et qui s'est opposée frontalement à Napoléon 1<sup>er</sup>, ce qui lui a valu d'être interdite de séjour à Paris.

**Marguerite de Navarre (1492-1549)**, sœur aînée du roi François 1<sup>er</sup> et grand-mère du futur Henri IV, fut très tôt favorable aux idées nouvelles de la Réforme dont elle a défendu certains des protagonistes comme Briçonnet ou Lefèvre d'Étaples.

**Victor Baltard (1805-1874)** nous a laissé le temple du Saint-Esprit de la rue Roquépine (Paris 8<sup>ème</sup>) et l'Église Saint-Augustin, parmi de nombreux autres édifices religieux. La Grande Halle de la Villette, qui utilise le verre et le métal, est toujours debout, tandis que les Halles du centre de Paris ont été déplacées à Nogent. Ses œuvres architecturales sont très nombreuses, comme celles de **Georges Haussmann**, qui a lui aussi laissé un style. Né en 1809 et décédé en 1891, on peut dire qu'il a transformé Paris en créant de grands axes comme le boulevard Saint-Michel, la rue de Rivoli, le boulevard de Sébastopol ou l'avenue de l'Opéra, pour faciliter les flux d'une population grandissante au XIX<sup>ème</sup> siècle.

**Maurice Couve de Murville (1907-1999)** fut longtemps ministre des Affaires étrangères du général De Gaulle, tandis que **Michel Rocard (1930-2016)**, appartenant à la « 2<sup>ème</sup> gauche » plus social-démocrate, se préoccupa davantage d'économie.

Il faudrait étudier en quoi leur origine protestante a pu influencer leur vie et leur œuvre, mais ils font partie de notre patrimoine français.

Robert C.

## SI ON LISAIT

Certains d'entre vous savent que j'ai assuré en mars et mai 2025 un enseignement sur le personnage de la Vierge Marie comme personnage littéraire ; rassurez-vous, je ne récite toujours pas l'Ave Maria devant une statue de la mère de Jésus, mais j'ai fait connaissance avec des livres qui révèlent une Marie combattante, courageuse, attentive et profondément chrétienne, mais oui ! Parmi ces livres, deux romans dont je vous conseille la lecture : *Marie* de Marek Halter (Pocket) qui raconte surtout Marie avant l'Annonciation : elle a un fort tempérament pour faire face à la situation d'Israël soumise aux Romains et aux dignitaires religieux. Je vous promets que cette femme vous surprendra. L'autre livre est aussi un roman, *Journal intime de la Vierge Marie* de Sophie Chauveau (Folio) : elle nous fait part de ses pensées, de ses attentes et de ses craintes durant sa grossesse. Marie était une femme de chair mais elle portait en elle un Dieu, un Messie. Ce roman contribuera peut-être à vous faire voir Marie d'une autre façon. Bonnes lectures et bonnes vacances.

Robert C.

## Lectures bibliques des dimanches et fêtes

### 6 juillet 2025

Esaïe 66, 10-14  
Galates 6, 14-18  
Luc 10, 1-20

### 13 juillet 2025

Deutéronome 30, 10-14  
Colossiens 1, 15-20  
Luc 10, 25-37

### 20 juillet 2025

Genèse 18, 1-10  
Colossiens 1, 24-28  
Luc 10, 38-42

### 27 juillet 2025

Genèse 18, 20-32  
Colossiens 2, 12-14  
Luc 11, 1-13

### 3 août 2025

Ecclésiaste 1, 2 et 2, 21-23  
Colossiens 3, 1-11  
Luc 12, 13-21

### 10 août 2025

Ezéchiel 33, 10-16  
Hébreux 11, 1-19  
Luc 12, 32-48

### 17 août 2025

Jérémie 38, 4-10  
Hébreux 12, 1-4  
Luc 12, 49-53

### 24 août 2025

Esaïe 66, 18-21  
Hébreux 12, 5-13  
Luc 13, 22-30

### 31 août 2025

Proverbes 4, 1-9  
Hébreux 12, 18-24  
Luc 14, 1-14

### 7 septembre 2025

Proverbes 8, 32-36  
Philémon 9-17  
Luc 14, 25-33

### 14 septembre 2025

Exode 32, 7-14  
1 Timothée 1, 12-17  
Luc 15, 1-32

### 21 septembre 2025

Amos 8, 4-7  
1 Timothée 2, 1-8  
Luc 16, 1-13

### 28 septembre 2025

Amos 6, 1-7  
1 Timothée 6, 11-16  
Luc 16, 19-31

## AGENDA 2025

	<b>JUILLET</b>	<b>AOÛT</b>	<b>SEPTEMBRE</b>
<b>Cultes</b> Tous les dimanches à 11 h Cultes avec sainte cène en présence d'un célébrant ordonné	<b>Dimanches 6, 13, 20</b>	<b>Fermeture</b>	<b>Dimanches 7, 14, 21, 28</b>
			<b>Dimanche 7</b> Culte de reprise
<b>Évènements autres</b>	Fermeture le dimanche 20 après le culte (Paroisse fermée du 21 juillet au 31 août)	(Paroisse fermée jusqu'au 31 août)	<b>Dimanche 14</b> Culte de rentrée Pique-nique végétarien
<b>Jardin biblique et catéchisme (11h-15h)</b>	-	-	Dimanche 14 Pique-nique végétarien puis échanges avec parents
<b>Conseil presbytéral (19h-22h30)</b>	-	-	Vendredi 19
<b>Étude biblique/ Partage et prière (19h-20h30)</b>	-	-	Vendredi 26
<b>Des questions/réponses (zoom) (20h-21h)</b>	-	-	Mercredi 10
<b>La p'tite récré (14h30-16h30)</b>	-	-	Vendredi 5
<b>Eglise verte</b>	-	-	Dimanche 14 Pique-nique végétarien
<b>Concerts « Portes ouvertes » (17h-19h)</b>	Dimanche 6 MELISMA : concert vocal (thème « ombre & lumière »)	-	

## POURQUOI COMPOSTER ?

### 1— Ça évite un gaspillage de ressources

70% des biodéchets produits en France sont soit brûlés soit enfouis, entraînant des coûts économiques élevés et des conséquences environnementales graves, alors que les biodéchets peuvent être valorisés en compost ou en biogaz..



Le compost nourrit les sols. Le biogaz nous éclaire et alimente nos villes en électricité.

### 2— Cela réduit votre poubelle d'un tiers

Les déchets alimentaires, c'est 30% de notre poubelle environ selon l'ADEME soit 62 kg /an /habitant. Commencer le tri des déchets alimentaires c'est voir significativement la taille de sa poubelle classique diminuer. Vous entrez dans un cercle vertueux et réalisez que les déchets résiduels de la "poubelle noire" sont ceux pour lesquels il n'y a pas de solution de recyclage aujourd'hui.



L'occasion de réfléchir sur les déchets que nous produisons !

### 3— Ça ne pue pas

Utilisez un contenant aéré et des sacs compostables pour faciliter votre geste de tri. Si jamais vous êtes importunés par des odeurs (l'été par exemple):



une solution possible est de mettre vos déchets alimentaires au congélateur dans un sac congélation.

### 4— Ça a toujours été fait

Depuis la nuit des temps, les êtres humains compostent leurs épluchures et restes de repas. Il n'y a rien de nouveau et d'innovant à ça. Le développement des villes et des services de collecte et de valorisation des ordures ménagères nous a fait perdre de vue le cycle de la nature des épluchures, restes d'assiette, préparation de repas. Alors qu'il n'y a rien de plus naturel :



ce qui vient de la terre, retourne à la terre.

### 5— Ça permet de lutter contre le changement climatique

Le sol est un des plus gros puits de CO2 sur notre planète Terre (avec l'océan). Un rapport GIEC souligne que nourrir les sols est un des moyens les plus efficaces pour lutter contre le dérèglement climatique.



Composter, c'est ramener la matière organique dans les sols et donc capter une partie du CO2 présent dans l'atmosphère.

### 6— C'est simple

Depuis le 1er janvier 2024, ce sont les collectivités qui ont l'obligation légale de proposer des solutions de tri des biodéchets à leurs habitants dans le cadre du service public de gestion des déchets. Une décision qui fait suite à une directive européenne sur les déchets, et à la loi relative à la lutte contre le gaspillage alimentaire et l'économie circulaire de 2020.



A Paris, vous avez des bornes de déchets alimentaires (dont une proche de notre paroisse), vous pouvez aussi aller dans un jardin partagé ou mettre un bac à compost au fond de votre jardin.

